
集団討論試験テーマ（過去３年間の実施分） 

令和３年度 

①働き方で広く「多様性」が求められるようになった背景を考え、

市民にも受け入れられる市役所職員の多様な働き方を検討してく

ださい。 

 

②市民が安心して生活できる 10年後の門真市を思い描き、そのため

に門真市が推進すべき施策について議論してください。 

 

③政府は令和４年度末までに、ほぼ全国民にマイナンバーカードが

行きわたることを目標としており、現在のマイナンバーカードの

普及率は、令和３年５月 1 日時点で 30.0％である。そこで、この

目標を達成させるために有効だと考える普及活動を発表しなさ

い。 

 

④夏に開催され、多くの方が参加していた「ふるさと門真まつり」

が新型コロナウイルス感染症拡大防止の観点から、令和２年度及

び令和３年度の開催が延期となりました。このコロナ禍で開催で

きる、市民参加型の「ふるさと門真まつり」についてグループで

話し合ってください。 

 

⑤コロナ禍により、働き方が見直され、民間企業や自治体ではテレ

ワークの導入が進められていますが、令和２年度テレワーク人口

実態調査（国土交通省）によると雇用型就業者でのテレワークの

導入割合は 19.7％でした。政府は令和２年までにテレワーク導入

企業の割合を 34.5%とする目標としておりましたが、テレワークの

導入率が延びない理由を３つ以上挙げたうえで、導入率を上げる

ためにどのような課題を解消させればよいか論じて下さい。 

 

⑥門真市では、市民が主体となって活躍する場をつくることにより、

地域活性化や産業振興につなげることを目的に文化芸術活動を推

進しています。市民が文化芸術に興味を持つために市としてどの

ような取組をしたらよいか論じてください。 

 

⑦高齢者の生きがいや健康づくりのために、市としてどのような取

組をしたらよいか論じてください。 

 

⑧行政と大学や高校が連携して行うことで、地域の活性化へとつな

がるよう、市としてどのような取組をしたらよいか論じてくださ

い。 

 

⑨門真市は観光都市ではありません。門真市に訪れる人を増やすた



めには、市としてどのような取組をしたらよいか論じてください。 

 

⑩防災面で安心して暮らせるまちの実現に向けて、門真市として優

先的に取組んで行くべきことはなにか論じてください。 

 

⑪仕事でのチームワークを高めるためにどのような取組を進めてい

くべきか論じてください。 

 

⑫近年、人口減少や既存住宅などの老朽化などに伴い、居住そのほ

かの使用がなされていないことが常態である空き家が増加してい

ます。「空き家」が増加していることにより、どのような問題が生

じているか説明したうえで、対策としてどのような取組みが有効

であるか議論してください。 

 

⑬門真市では、市民が主体となって活躍する場をつくることにより、

地域活性化や産業振興につなげることを目的に文化芸術活動を推

進しています。市民が文化芸術に興味を持つために市としてどの

ような取組をしたらよいか論じてください。 

令和４年度 

①市役所庁舎及びその周辺エリアについて、どのような機能をもっ

ていることが望ましいか議論して発表してください。 

 

②雇用のミスマッチを防ぐためには、採用前にどのような事をすれ

ばよいか、採用者側の立場と求職者側の立場でそれぞれ議論して

発表してください。 

（雇用のミスマッチとは、採用者側と求職者側のニーズが一致しな

いことを意味します） 

 

③少子高齢化による生産年齢人口の減少やライフスタイルの多様化

により、多様な働き方が求められています。多様な働き方のうち

「週休３日制」を市役所に導入する際のメリット・デメリットに

触れ、その是非を議論して発表してください。 

 

④Ａ市では、令和５年に市制施行 60周年を記念してイベントを実施

する予定です。みなさんがＡ市の職員であれば、市制施行の周年

記念として、市民と喜びを分かち合い、誇りと愛着を高め、また、

その市内外のファンを増やすためのイベントを企画するのか議論

して発表してください。 

 

⑤みなさんが理想とする働きやすい職場の要素を３点に絞って理由

とともに発表してください。 

 



⑥選択的夫婦別姓の是非について議論して発表してください。 

 

⑦Ａ市において、市民の定住意向では、「よそに移りたい」と思う人

は減少傾向にありますが、「住みつづけたい」と思う人も減少して

おり、「なにも考えていない」と思う人が増加しています。また、

世代別では、若い世代ほど移住意向を持つ人の割合が高くなって

います。若い世代が、Ａ市に誇りや愛着を持ち、「住みつづけたい」

と思ってもらうために、優先的に取り組むべきことは何か議論し

て発表してください。 

 

⑧現在、法改正により男性の育児休業の取得義務化は予定されてい

ませんが、仮に男性の育児休業の取得期間を１年間と義務化した

場合の是非について、議論し発表してください。 

令和５年度 

①『ヤングケアラ―における問題点と市役所ができる支援について、

述べなさい。 

※ヤングケアラ―とは、本来大人が担うと想定されている家事や家

族の世話等を日常的に行っている子どもです。具体的には、兄弟

の世話や両親、親族の介護、病気や障がいをもつ家族の世話に加

え、料理や買い物、洗濯などの家事をしている１８歳未満の子ど

もです。』 

②『振込め詐欺の犯人グループの中には、アルバイト感覚で犯罪に

加わる若者が問題になっている。なぜ若者がアルバイト感覚で犯

罪に加わってしまうのか、その背景と防止策について討論してく

ださい。』 

③『市役所の庁舎内に食堂を設置することの是非について、食堂開

設のメリット・デメリット、開設しない時のメリット・デメリッ

トを含めて述べなさい。』 

④『Ａ市では、商店街に活気が無いことに苦慮しており、３年後に

は活気を取り戻したいと考えています。そこで、グループで以下

の課題から２つ選択し、その選択した課題の解決策をそれぞれ発

表してください。 

「高齢化」「大型商業施設など競合による集客力の低下」「過疎化（地

域住民の減少）」「交通アクセス不便」「治安の悪化」「売上の低迷」』 

⑤『市役所の新規採用職員が、初めて配属される職場で、ストレス

なく、早く市民のために働けるようになるためには、①配属され

る新規採用職員側と②迎え入れる職場の職員側でそれぞれどのよ

うな振る舞い・対応が重要で効果的だと考えますか。理由ととも

に発表してください。』 

⑥令和５年５月８日に新型コロナウイルス感染症の感染症法上の位

置づけが「５類」に移行し、外出制限等の制約が解除されたこと

により、業績が回復したと思う業界を上位３位まで選ぶとともに



その理由を議論して発表してください。 

⑦公務員の不祥事が後を絶ちません。その原因の一つとして、倫理

観があげられます。倫理観を養うために、職場・個人においてそ

れぞれ何をすべきかを議論して発表してください。 

⑧全国の新規大学卒業者の就職３年後の離職率が 30％超えるなど、

若年層の早期離職傾向が見られますが、早期離職者を減らすため

には、どのような対策が必要かを議論して発表してください。 

  

 


